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要闻·综合

不断提升街镇图书馆服务能级
区政协视察本区基层图书馆建设情况

■记者 杨晓梅

本报讯 日前，区政协教文卫体
委员会组织委员视察本区基层图书
馆建设情况。委员们实地视察了五
角场镇图书馆、新江湾城图书馆，详
细了解了图书馆的运作情况，听取了
区文化局有关工作通报并进行座谈
交流。

根据工作通报，在区委、区政
府的领导下，区文化局和各街镇在
基层图书馆建设过程中，不断夯实
基础，创新读书活动方法，2015 年
全区街镇图书馆共举办讲座、展览
等各类阅读推广活动 697 场次；结
合区域实际，加强与高校、园区、部
队等社会各方的合作，打造读书活
动特色品牌。目前，本区共有 12 所
街镇图书馆，总面积 7903 平方米，
藏书总量 45 万册，每周开放时间共
977 小时，读者到馆人次 181 万人
次，工作人员总数为 84 人，实现上

海市中心图书馆“一卡通”和全国
文化共享工程的全覆盖。经 2011
年第五轮上海市街镇图书馆等级
评定，现有特级馆 4 家，一级馆 3
家，二级馆 4 家，总体情况位居全
市前列。

委员们表示，基层图书馆硬件设
施完善、布局合理、人员配备充足，建
设卓有成效。与此同时，他们也希望
区文化馆在各基层图书馆、居委会设
立交换、捐赠图书点，以充分整合家
庭闲置图书资源；各基层图书馆要定
期举办读书会等特色活动，培育广大
居民尤其是青少年的阅读习惯；图书
馆功能设置要更加实用，在空间布
局、人员服务等方面充分考虑到社区
老年人、残障人士的阅读需求，为他
们提供更好的阅读场所以及更加优
质、人性化的服务；设计制作图书馆
网页，为居民提供随时随地在线检
索、书籍预约等服务，不断提升图书
馆的服务能级。

力争100%学校开设足球课程
杨浦区构建“高中－初中－小学”足球布局

“五四”运动如火如荼的斗争，进
一步激发了蔡和森的爱国热情，促使
他加快了留法勤工俭学准备工作的
步伐。1919年6月底，他从北京回到
长沙，一面热情宣传“五四”运动后北

京的政治形势，鼓舞湖南青年的斗
志，一面介绍在京的联络情况，发动
湖南青年赴法。为了实现“使女界
同时进化”的愿望，他特别注意动员
和组织女界青年赴法。他要妹妹蔡
畅（老革命家李富春之妻，新中国成
立后曾任全国人大常委会副委员
长、全国妇联主席）写信给当时在溆
浦 任 教 的 周 南 女 校 学 友 向 警 予
（1925年1月担任沪东南洋兄弟烟厂
第一任党支部书记），邀她来省城组
织女子赴法勤工俭学。向警予接到
信后，立即赶到省城蔡家，与蔡畅、
陶毅等人发起成立“周南女子留法
勤工俭学学会”。在他兄妹的发动
下，年过半百的蔡母葛健豪也决心
跟儿女们一道去当留法勤工俭学的

“老学生”。他一家两代人准备赴法
的这一行动，对推动湖南赴法勤工俭
学运动的发展起了很大作用，当时湖
南先后出国的“人数为各省之冠”。

1919年12月25日，星期四，蔡和
森与母亲葛健豪、妹妹蔡畅以及向警

予等30多人，乘法国邮船公司“昂特
莱蓬”船，于下午一时在上海杨树浦
码头起碇赴法。在起程前，华法教育
会在法文协会举行欢送会。毛泽东
专程从湖南赶到上海送别，但未待他
们起程，又为组织和领导驱张运动，
便提前离开上海，第二次去了北京。

1920 年 1 月 30 日，经过 35 天的
航海旅行，蔡和森等抵达法国马赛，2
月2日到达巴黎，7日与母亲、妹妹及
向警予等分别入蒙达尼男、女中学。
在漫长的旅程中，蔡和森与向警予天
天在一起研究政治和学术问题，共同
的理想和目标把他们的心紧紧地连
在一起，后来发展为真挚的爱情。他
们在船上还合写了一首诗，题目叫

《向上同盟》，表示要在革命的征途
中，互相勉励，共同向上。

蔡和森、向警予从杨树浦黄浦码头赴法勤工俭学

7月17日，五角场街道组织开展“爱我中华，从我做起”暑期青少年爱国主义实践体验活动，前往位于宝山区的海军
上海博物馆参观学习。孩子们还登上现役军舰，参观先进的国防武器，感受军人们的风采。 ■陈明松 摄

田泽宇和任至烨今年毕业于上
海市杨浦区五角场小学，他们不仅是
驰骋绿茵场的足球健将，而且所有学
科成绩都是优。在小升初过程中，他
们凭借优秀的综合素质被同样是杨
浦区校园足球联盟学校之一的铁岭
中学录取。

杨浦区现有足球、排球、手球等7
个校园体育联盟，覆盖区域内80%的
学校，其中校园足球联盟学校有 43
所。经过几年的发展，逐步构建了

“高中－初中－小学”的布局体系，解
决了足球小将的学段衔接问题，让他
们的兴趣得以持续培养。全区力争
通过2－3年的建设，达到100%学校
开设足球课程和学生足球社团，让校
园阳光体育运动的基础更加坚实，青
少年学生的体育运动参与率与体质
健康达标率得到进一步提升。

解决足球小将学段衔接问题
平凉路第四小学开展少儿足球

已有 40 多年的历史，学校每个年级
都有足球队，小运动员比例占全校人
数的22%。校长许碧鹰介绍说，每年
在毕业时，学校的优秀运动员已成为
全市乃至全国足球传统项目学校争

抢的对象，其中包括北京人大附中、
上海大同中学和鞍山初级中学等。

而在足球传统强校同济一附中，
历史上有16任校学生会主席都从足
球队中产生，校长阮为介绍，今年所
有足球特长生学业水平测试都合格，
在浓郁的科技、艺术、体育氛围中，学
生综合素质不断提高。

作为最新加入杨浦区精英足球训
练营成员学校，铁岭中学从今年起面
向全区小学招收 12 名足球特长生。
招生工作结束后，铁岭中学校长张贤
臣对五角场小学毕业生吴立勇印象深
刻。“他的成绩虽然不算最佳，但体现
出的个人素养令人佩服，足球运动也
培养了他优秀的品格。”张贤臣说。

五角场小学校长宋凤文回忆说，
训练过程中，吴立勇总是默默负责十
几个训练用球的搬运，比赛结束后，
他会把足球场的垃圾都清理干净。
正如宋凤文所说，校园足球的发展就
是要学生学习好、踢球好、做人好。

创新足球育人新机制
杨浦区中小学在足球育人上还

建设了人才培养新机制，让校园足球
的发展迈入互联网时代。

作为杨浦区分联盟成员学校，上
海市鞍山初级中学积极探索“体教结
合”新模式，推进富有学校个性的足
球教育，提高学生体育类课程的学习
效率和运动技能。在小升初足球特
长生招生过程中，鞍山初级中学构建
了一套独立、严谨的招生模式，即所
有参加招生考试的足球特长生均需
进行统一足球技能测试，学校聘请沪
上高校资深足球教师作为第三方考
官进行综合评估，按照综合评估结果
择优录取，从原本体校教练进行选拔
的单一方式向多元化方式转变。这
种招生方式使有实力、有天赋的学生
能够脱颖而出。

新学期，五角场小学一间160余平
方米的“‘科普+足球’未来教室”将正
式启用。“未来教室”预计开设“足球文
化印象”“足球创想制作”“足球运动探
索”三个区域，学生通过对足球文化的
学习，既可以掌握足球知识，也可以了
解科技、音乐、美术、心理等多方面知
识。宋凤文介绍说，学校正在着手设
计开发的一款足球微视频App平台，学
生登录后可观看足球视频，也可上传
自己的足球视频，老师还可以从学生
视频中挑选出“当日最佳”。 ■宗禾

只是暂时迁移 会还绿于民
国定路等路段大量树木被“放倒”，区绿化部门解释：

■记者 刘毅

本报讯“我看到国定路上有人
砍树，是毁绿吗？”“周家嘴路上有人
砍树，你们快去管一管”、“树木迁走，
为什么砍掉很多树枝树叶”……近
日，有不少市民反映，杨浦多条道路
上的行道树被“放倒”，还被截掉了大
量树枝。对此，区绿化市容局工作人
员作出解释，他们正在对这些路段进
行树木迁移工作，主要是为了配合周
边工程项目的施工改造，施工完成后
会恢复绿地，给市民们一个更好的绿
化环境。

家住国定路附近的市民程女士
近日发现，国定路上有上百棵树被

“放倒”了，她有些担心，“该不会有人
在破坏树木吧？”像程女士一样的市
民还有不少，包括周家嘴路、控江路，
以及黄兴公园周边道路的不少居民，
均发现有人在砍树、移树，并提出了
质疑和担忧。

其实，这是区绿化市容局工作人
员为了配合工程项目施工，正在对这
些路段进行树木迁移工作，这些树只
是暂时“离开”，待工程完工后，还会
把“绿”还给大家。据介绍，周家嘴路
一带当前正在进行市重大工程——
北横通道杨浦段的施工，需要占用周
家嘴路（大连路－内江路）部分公共
绿地，并临时迁移行道树 519 棵，后

期会在道路配套绿化中新建公共绿
地，并将迁移的行道树予以恢复。

同时，国定路（政立路－政通路）
拓宽改建工程、控江路（大连路－江
浦路）拓宽改建工程的施工因占用公
共绿地，需要分别迁移行道树 100
棵、223 棵。待改建工程完成后，国
定路将原地恢复部分公共绿地，并在
其他路段建设公共绿地以补足面积，
同时会将迁移的行道树原地恢复；控
江路也将原地恢复公共绿地，以及迁
移的行道树。

此外，因黄兴公园正进行改造，
位于双阳路国顺东路的沿街绿化带
也是此次公园改造范围。当前绿化
带中的主要树种是意大利杨，其生长
速度快但寿命短，建园至今近二十年
来这些树木已经老化，树枝易折断掉
落，存在安全隐患，且春季时毛絮飞
舞给市民带来不便，因此结合此次公
园改造将这批意大利杨全部调整移
植。改造后，会配置以樱花为主的混
交林，为市民游客打造一个更美丽、
更惬意的休憩环境。

至于市民对砍枝的疑问，工作人
员表示，植物有蒸腾作用，温度越高，
其蒸腾作用越厉害。因此，迁移树木
时需要锯掉部分树木分枝和树叶，减
少蒸腾作用带来的水分蒸发，提高树
木成活率。“小伙伴们不用担心，我们
的绿化工人会好好照顾行道树的。”

申城出梅 本周气温可达37℃
在经历一个月的黄梅天后，申城

昨日正式出梅。此前一直温吞吞的
副热带高压终于在7月下旬发威，赶
走梅雨带的同时，一波长达近一周的
高温热浪来袭。

自6月19日入梅以来，上海始终
雨水连绵，不是大雨暴雨，就是来去
匆匆的阵雨，暴雨、雷电黄色预警更
是频现。今年入梅较常年6月17日
偏晚，出梅则更比常年平均的7月10
日晚了 10 天。今年申城梅雨期 31
天，多于常年的平均水平（23天），比
去年的28天多了3天。

为什么今年梅雨期会偏长？据
悉，进入 7 月后，副热带高压南北摆
动，导致雨带也在长江流域和江淮
之间南北摆动。而前些天被寄予厚

望的台风“尼伯特”功亏一篑，也没
能赶走梅雨，使梅雨延续到了 7 月
中旬。

今年的梅雨期还呈现雨量南少
北多、气温偏高的特征。今年6月19
日－7月19日，本市降水较常年同期
偏多，地域上则是北部多、南部少，其
中崇明县降水量最多，为381.1毫米，
较常年偏多 79%；金山区最少，为
215.6毫米。

随着副热带高压逐渐加强，目前
位于长江流域的雨带将逐渐北抬，今
天起本市在副热带高压控制下，以晴
热高温天气为主。20日起5天，申城
将均为高温日，今日将挑战37℃，此
后两天仍将达到 36℃，24 日预计为
35℃。 ■宗禾


